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¿QUÉ ES EL
YACIMIENTO DE EL
BOALO?
El Rebollar en El Boalo es una iglesia
medieval que fue construida junto a
una necrópolis. Una necrópolis es un
cementerio.
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¿Y QUÉ ES UN
YACIMIENTO?

Un lugar en el que hay gran cantidad
de restos de antiguas culturas.
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¿DÓNDE ESTÁ EL
YACIMIENTO?

El yacimiento está
en el cerrillo de El
Rebollar. En la
localidad de El
Boalo. 

Es un municipio de
la Comunidad de
Madrid. En la Sierra
de Guadarrama.
Junto a la Cañada
Real Segoviana.
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¿CUÁNDO SE
DESCUBRE?
Las primeras noticias del yacimiento
son del año 1953. 

En 1967 la Dirección General de Bellas
Artes estudió las tumbas aparecidas.

Durante los años siguientes, en el
yacimiento se realizaron excavaciones
secretas.

En 1998 los arqueólogos Castro y Olmo
realizaron una actuación arqueológica.

En 2018 se inicia una nueva
investigación por parte de la
Universidad Autónoma de Madrid y el
Equipo A de Arqueología.

Desde entonces se ha localizado  una
Iglesia rural de época Tardoantigua.
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¿DE CUÁNTAS FASES SE
COMPONE EL
YACIMIENTO?
En el yacimiento se han encontrado
restos de 4 etapas históricas diferentes.  
Tiene 4 fases:

FASE 1. LA IGLESIA DEL PERIODO
TARDOANTIGUO (SEGUNDA MITAD
DEL SIGLO 7-FINAL DEL SIGLO 8).
FASE 2. PERIODO BAJOMEDIEVAL
(DESDE FINALES DEL SIGLO 14 E
HASTA FINALES DEL 15).
FASE 3. PERIODO MODERNO
(DURANTE EL SIGLO 16).
FASE 4. ÉPOCA MODERNA (DESDE
EL SIGLO 17 HASTA PRINCIPIO DEL
SIGLO 18).
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¿EN QUÉ FASE NOS
CENTRAMOS?
Nos centraremos en la fase 1 de la etapa
Visigoda. 

¿QUIÉNES ERAN LOS
VISIGODOS?
Los visigodos fueron pueblos bárbaros. 
Los pueblos bárbaros fueron pueblos que
conquistaron gran parte del centro y del
oeste de Europa.
Los visigodos permanecieron en Hispania 
cuando acabó el Imperio romano. 
La Hispania Visigoda es desde mediados
del siglo 5 hasta principios del siglo 8.
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418. Primeros
visigodos

¿CUANDO VIVIERON
LOS VISIGODOS?

año 418 

a. C. significa: Antes de Cristo
d. C. significa: Después de Cristo
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¿QUÉ SE HA DESCUBIERTO
DE LA ÉPOCA VISIGODA?
Han descubierto una iglesia. Es un lugar de
culto de la época. También han descubierto
tumbas donde se enterraba la gente. Las
enterraban junto a la iglesia y dentro de la
iglesia.

¿CUÁNDO SE CONSTRUYÓ?
La iglesia de El Rebollar es una iglesia rural.
Se construye entre los siglos 7 y 8.

Los grupos de personas con más poder
controlaban el cobro de rentas, derechos
sobre espacios de producción y recursos.
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¿CÓMO ES LA IGLESIA
DURANTE LA ÉPOCA
VISIGODA?

La iglesia cambia a lo largo de las 4 fases.
La iglesia de la época Visigoda está
formada por una cabecera y una única
nave.
Está orientada de este a oeste. Entramos
por el sur y oeste.
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Tiene una habitación en el norte
comunicada con el acceso. 
Los muros de la cabecera se pegaron
en una época posterior.

Hay un escalón para acceder a la nave.
Tiene un altar central.
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¿QUÉ SE HA ENCONTRADO
EN LA IGLESIA?

En la iglesia se localizan 14 tumbas. 
Están orientadas de oeste a este, en línea
con los muros. 
Se ordenan en 4 filas. 
Son tumbas de niños y de adultos. 
Todos son hombres. 

14 tumbas están
construidas con
piedras diferentes
de granito.

11



¿QUÉ SE HA
ENCONTRADO EN LA
IGLESIA?

Sarcófagos:  un lugar que se
construye en el suelo. Suele
estar hecho con piedra.
Allí entierran a los muertos. 

12



¿QUÉ SE HA
ENCONTRADO EN LA
IGLESIA?

Hay dos sarcófagos. Construidos con una
sola pieza de granito. 
Los hombres enterrados aquí eran personas
importantes.

Los sarcófagos
están
compuestos 
con restos de
huesos bien
conservados y
ajuar funerario. 
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¿QUÉ ES EL AJUAR
FUNERARIO?
Un ajuar funerario son objetos
colocados con el cuerpo de
los muertos en su tumba. 
Son objetos personales. 
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¿QUÉ ES EL AJUAR
FUNERARIO?

Los ajuares funerarios encontrados son:
Dos anillos de aro filiforme: esto
quiere decir que tiene forma de hilo.
Están decorados. 
Son piezas personales. 

Anillo de bronce. 
Tiene decoración central. 
Está grabado con la figura de un ave. 
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¿QUÉ ES EL AJUAR
FUNERARIO?

Una botella:
tiene la base un poco
abombada, 
el cuerpo de la botella es
cilíndrico y estrecho,
tiene dos asas y boquilla rota. 

El tacto de la botella
es  áspero y sin
pulir. 
Es desigual.
La botella la usaban
para guardar aceites
perfumados.
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Se relaciona con
práctica funerarias. 

La colocaban a los
dos  lados de la
cabeza o los pies.
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¿QUÉ SE HA
ENCONTRADO EN LA
IGLESIA?
Destaca una
tumba en el
centro de la
iglesia y otra al
Noroeste.
Son
sarcófagos de
granito. 
Las losas que
las cubren
están talladas
con cincel.

Un cincel es una herramienta 
que sirve para tallar piedras 
a golpe de martillo.
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